
照顾同村无血缘关系老人12年
男子能否继承五套房产？

家住北京市顺义区的老
人阮先生终身未婚，膝下没有
子女。为了自己的晚年生活
有人照顾，他与同村的刘先生
签订了一份遗赠扶养协议，约
定由刘先生为他养老送终，他
的所有财产也将遗赠给刘先
生。去年，阮先生因病去世，
留下了五套刚刚分到的安置
房。那么，这五套房产能否由
刘先生来继承呢？

长期照顾高龄老人，能
否继承五套房产

去年3月 31日，刘先生与阮先
生在律师的见证下，第二次签订遗
赠扶养协议。阮先生签这份协议时
已经93岁了。协议约定，由刘先生
照顾阮先生并负责生养死葬，阮先
生将其取得的五套回迁房等在内的
全部财产遗赠给刘先生。

他们为什么会签订这份协议？
又为什么是第二次签订呢？事情还
要从13年前说起。

阮先生终身未婚，膝下无儿无
女。2011年时，阮先生已经80多岁
了，老无所依的他向村委会求助。
村委会了解情况后，认为刘先生是
不错的人选。刘先生一家与阮先生
原本就认识，而且刘先生为人忠厚，
在村里的口碑也好。

于是，刘先生与阮先生在村委
会的主持下于 2011 年签署了一份

《遗赠扶养协议》，约定由刘先生照
顾阮先生并负责生养死葬，阮先生
将其位于该村的房屋在内的全部财
产遗赠给刘先生。

协议书里写明：“保证悉心照顾
遗赠人，让老人安度晚年，至遗赠人
阮先生去世之前，供给生活水平保
持全村平均生活水平。”于是，从
2011年11月开始，刘先生承担起了
对阮先生的扶养责任，而且全家搬
到了阮先生家一起生活。

时间一晃就到了2017年 8月，
阮先生的宅基地被划入拆迁项目，
老人因此获得了五套安置房。之后
老人就跟随刘先生一家搬到了其他
小区租房居住。

2023年，阮先生与刘先生又签
订了一份《遗赠扶养协议》。由于阮
先生的老宅已经拆迁，因此这份协
议明确了包括回迁房在内的全部财
产将留给刘先生所有，而刘先生也
将继续扶养照顾阮先生的日常生
活。

同年 10月，阮先生因病去世，
刘先生送老人走完最后一程，并为
他购买墓地，料理丧葬事宜。

刘先生认为，他和阮先生签订
的《遗赠扶养协议》合法有效，自己
又如同对待亲人般悉心照顾了阮先
生12年，可以接受遗赠。但是，阮
先生还有一些近亲属，这些亲属并
没有参与协议的签订过程，因此刘
先生希望可以通过诉讼，确认协议
的法律效力。

北京市顺义区人民法院民三庭
法官张莉介绍，阮先生家里一共有6
个兄弟姐妹，他排行第五，继承人只
有三个人，就是现在的三个被告，一

个是他的妹妹，另外就是他二哥的
两个女儿，也就是他的两个侄女。

无血缘关系，遗赠扶养
协议具备法律效力吗

在这个案子中，刘先生和老人
的三名亲属，其实并没有争夺遗产
的情况。相反地，亲属们十分认可
刘先生一家对老人的照顾。那为什
么刘先生还会起诉呢？他说，希望
可以通过法院审核、认定遗赠扶养
协议的真实性和法律效力，以便后
续办理房屋过户手续。

那么，法院会从哪些方面去考
量这份遗赠扶养协议的法律效力？
刘先生是否如协议中所规定的，扶
养了老人的生活呢？

从刘先生与阮先生签订第一份
遗赠扶养协议开始算起，直到老人
去世，刘先生共照顾了阮先生12个
年头。那么，在这12年中，刘先生
是否如协议中约定的“供给生活水
平保持全村平均生活水平”？在庭
审过程中，刘先生向法院提交了一
些日常生活的照片和视频，同时还
申请了几名同村的居民出庭作证。

村民们提到，老人和刘先生一
家一起生活，生活水平不低。除了
吃得不错之外，阮先生也一直被刘
先生当作家人来对待、当作长辈来
尊敬与孝顺。

视频都是刘先生记录下来的生
活日常，包括一大家子过生日、过年
时小辈给阮先生磕头拜年、下象棋、
小孙女为阮先生洗脚等场景。刘先
生认为，他从2011年与阮先生签订
第一份协议后，自己就如同对待亲

人般悉心照顾了阮先生12年，让阮
先生在晚年感受到了家庭的温暖，
他已经如约履行了“生养死葬”的扶
养义务。

除了扶养义务的履行情况，法
院在审理这类案件时，还会核实当
事双方签订的遗赠扶养协议是否合
法有效。

遗赠扶养协议是否具有法律效
力，同样也是法庭上的争议焦点。

阮老先生的三名亲属也是老人
第二顺位的继承人，他们在阮先生
生前基本和老人没有来往，也没有
照顾扶养过老人，因此他们没有争
夺财产继承权的意思。在法庭上，
阮先生的三名亲属提出，需要法庭
调查清楚一件事，那就是阮老先生
在签订协议时，有没有被胁迫的情
形，是不是自愿签字的。

对此，几名曾经参与过协议签
署过程的村民出庭作了证。

两名证人 2011 年时在村委会
工作，他们曾见证了刘先生与阮先
生签署第一份《遗赠扶养协议》的全
过程，并且证实阮先生在签署协议
时是自愿的。

另一名证人李先生和本案的两
名当事人住在前后楼。去年3月31
日，刘先生与阮先生签订补充《遗赠
扶养协议》时，是李先生在现场拍摄
记录下了整个过程。

法官走访调查 了解
“父子”往事

在法庭上，有多名证人出庭作
证，两份遗赠扶养协议都是阮先生
自愿、亲自签署的，而且这么多年，

刘先生确实把老人照顾得挺好。
为了更加深入地了解这两份协议
背后的故事，法官在不通知任何人
的情况下，多次到村子里走访调
查。

张莉说，村民们说阮先生身体
没有什么大毛病，但是有哮喘。每
年杨柳飞絮的时候，哮喘肯定会犯，
得住院一段时间，这个时候刘先生
和家人在医院里陪护，这么多年都
是这样。老年人衣食住行是一方
面，精神的富足同样重要。这方面
刘先生一家也做到了。

那么，遗赠扶养协议是否合法
有效？刘先生又是否能继承协议中
约定的财产呢？

顺义法院经审理认为，遗产是
自然人死亡时遗留的个人合法财
产。继承开始后，按照法定继承办
理；有遗嘱的，按照遗嘱继承或者遗
赠办理；有遗赠扶养协议的，按照协
议办理。因阮先生生前与刘先生签
订有遗赠扶养协议，该遗赠扶养协
议中涉及阮先生合法财产的赠与以
及刘先生承担的生养死葬义务部分
应属有效。

法院认为，刘先生在阮先生年
岁已高、无人照管时，承担扶养责
任，与阮先生共同生活多年，照顾他
的生活起居，并履行了遗赠扶养协
议中的生养死葬义务，使他度过了
幸福快乐的晚年，刘先生应当按照
遗赠扶养协议的约定继承阮先生全
部财产。

今年3月 22日，北京市顺义区
人民法院作出判决，涉诉五套房屋
的所有权益应由刘先生继承。

据央视新闻
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与目前总体保持低调的中国
队不同，已经抵达沈阳的泰国队
从主帅石井正忠，到核心球员颂
克拉辛，都高调表达了客场全取3
分的信心。

泰国队是在本赛季泰超联赛
于5月26日落幕后3天，也就是5
月29日在曼谷重新集中的。作为
泰国队进攻核心的颂克拉辛，经
医疗机构检查后，确认只是遭遇
了轻微伤病，他也如约赴泰国队
报到。

泰国队的日本籍主帅石井正
忠接受媒体采访时表示：“我们对
打好本次客场比赛，非常有信
心。”石井正忠还说：“我们已经观
看了中国队的比赛（录像）。他们
更换了主帅，所以我们必须对他
们的技战术内容调整，作深入的
分析。”

在接受采访时，石井正忠提到
了有关颂克拉辛的情况，“正如我
们预期的，他现在已经可以参加
每一堂训练课。我认为，对阵中
国队的比赛，他的出场不存在什
么障碍。”

泰国队出征前，在机场受到了
球迷的欢送和本国媒体的热捧。
颂克拉辛的调子喊得也很高，“我
们全队都有着在客场取胜的坚定
信心。6月6日的比赛，我们一定
赢。” 据北京青年报

世预赛生死战，国足明晚主场对阵泰国

伊万：放开手脚，让我们为彼此而战
泰国队喊出“一定赢”

“足协不给我任何找借
口的空间”

“这些年，我一直都在关注着中
国足球的发展。接手中国队后，感
觉现在的这批队员，对于复杂战术
的接受能力，比我初次到中国执教
时有明显提升。”和昔日一样，伊万
总能在困难中找出一些积极的信
号为自己打气。

谈到此次备战，伊万表示了感
谢，“一开始，我就感受到了来自诸
多方面的支持，足协为我准备了一
个强大的保障团队，考虑得比较细
致和周全，基本上都是按照我提的
要求执行。所以，压力是真的来到
我这里了……呵呵，不给我任何找

借口的空间啊。”说完，他笑了。
看起来，伊万没那么紧张，毕

竟，在他的执教经历中，有过很多
类似的重要时刻。所以，即便知道
任务艰巨，但还是可以坦然面对。

与前任扬科维奇的军事化管理
模式不同，伊万的态度是比较开放
的。在不涉及具体战术训练内容
的前几天，训练课全程向媒体开
放；进入战术训练时段后，开放20
分钟。比较贴心的还有一点，以前
都是训练结束后安排球员接受媒
体群访，现在改到了训练前，这样，
既能保证媒体有充足的准备稿件
时间，不至于在无法观看训练的时
段里在场外苦等；又能保证球员在
训练结束后可以尽快回到房间洗
澡，降低了感冒的风险。

每堂训练课，技术分析师都会
用无人机拍下整个训练过程，然后
根据伊万的要求进行有针对性地
剪辑，方便他发现问题。这位分析
师，曾和他在伊朗国家队长期合作
过，彼此信任。此外，足协这边情
报收集工作也做得很好，对于对手
的阵型、伤病、人员特点等了解得
都比较到位，比起当初对阵新加坡
队时仓促上阵，这次打泰国队，准
备工作要充实很多。

“希望能踢一场不留遗
憾的比赛”

伊万曾以不同身份在四支国家
队工作过，先是以克罗地亚助教身
份打了法国世界杯；然后以伊朗主

帅身份打了中国亚洲杯和德国世
界杯；以阿曼主帅身份打了亚洲
杯；中国队是伊万带的第四支国家
队。当本报问他，哪支国家队的工
作难度最大时，他毫不犹豫地说肯
定是中国，因为中国很大、很特别。

“难道在伊朗工作不难吗？似
乎，总有很激烈的批评言论指向
你。”记者问他。

“整体来说，伊朗的足球文化底
蕴还是非常深厚的，青训体系相对
完整，国脚们对于足球规则和战术
的理解，也都比较统一。”伊万说。

伊万认为，中国足球目前没有
一个比较清晰统一的足球体系，联
赛中各自为战，打法要求各异，所
以，在选人的时候，除了要考虑基
本位置职责需要的能力外，还要考
虑他们对于攻守原则的理解，观念
要尽量接近，这样可以节省时间。

本期大名单，有些球员在中超
出场时间不是很多，但依旧入选，
伊万这么说，也就能理解了。

6 月 6 日的中泰之战，如果拿
下，中国队将提前晋级18强赛。“比
起结果，我更希望队员们可以踢一
场不留遗憾的比赛，不要想太多，
也不要有各种顾虑，不要提前给自
己套上枷锁。”伊万说：“他们都是
我选的，所以，我对他们和结果负
全责。卡塔尔世界杯结束后，达利
奇（克罗地亚主帅）和我说过一番
话，他说比起成绩，更让他感到骄
傲的，是打造了一支团结向上，全
心全意，可以为彼此而战的球队。”

伊万的意思很明显，他希望国脚
们放开手脚，为梦想，为彼此而战。

6月6日晚，世预赛亚洲区36
强赛第5轮，中国队将在主场沈阳
对阵泰国队。对于中国队而言，只
要击败泰国队就能晋级18强赛；若
平，则必须在最后一轮客场对韩国
队的比赛里拿到至少1分；若负，则
完全失去出线主动权。

可以说，这是中国队新帅伊万
科维奇上任后的最重要一战。“比
起结果，我更希望队员们可以踢一
场不留遗憾的比赛，不要想太多，
也不要有各种顾虑，不要提前给自
己套上枷锁。”赛前在接受采访时，
伊万说。

据足球报

中国队只要赢球就能提前晋级18强赛 新华社发
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